

Conferencia “La vinculación de la Educación Superior y el mercado laboral en México. Otra mirada sobre las oportunidades de los Egresados en nuestro país”

Dr. Alejandro Mungaray Lagarda, Universidad Autónoma de Baja California (UABC)

Relatoría

En el marco de los preparativos para el II Foro Regional Metropolitano sobre Educación Superior (II FREMES), el Consejo Regional del Área Metropolitana (CRAM) de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES) organizó la Conferencia “La vinculación de la Educación Superior y el mercado laboral en México. Otra mirada sobre las oportunidades de los Egresados en nuestro país”.

El doctor Alejandro Mungaray Lagarda, de la Universidad Autónoma de Baja California, impartió esta conferencia que inició con la mención de los retos que representó el Tratado de Libre Comercio con América del Norte (TLCAN) en la materia: no se absorbía a los egresados, los salarios de los profesionales eran bajos, no había correspondencia entre lo que se enseñaba y lo que se necesitaba. El TLCAN generó macroeconomía estable para las grandes empresas (que buscan empleados altamente calificados) e inestable para micro y pequeñas (que necesitan emprendedores).

Sin embargo, también es rescatable que el TLCAN introdujo conceptos como la “acreditación de la calidad”, que en la educación superior llegó a tener como objetivo la gobernabilidad, es decir, sirvió para posicionar la actividad de las IES en la mentalidad social. Cabe mencionar que, aunque existen organismos acreditadores, como el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT), que publica una lista de IES acreditadas, si hay aspirantes rechazados de éstas, se van a IES no acreditadas o de cuestionable calidad quienes también se integran al mundo productivo al salir.

Para conocer la situación de quienes ya han terminado su formación profesional, la realización de estudios de egresados brindan una excelente oportunidad. Con la información que recaban se puede mantener, reforzar o modificar lo que sea necesario, y en su caso, crear nuevos enfoques en las políticas públicas, mediante instituciones como la ANUIES, así como evitar dar por buenas las necesidades de una industria específica en currículos globales.

A pesar de sus bondades, la lectura de los estudios de egresados debe realizarse con sumo cuidado, pues llegan a afirmar que “los jóvenes eligen mal su profesión”, al señalar que hay carreras en sobreoferta, como lo son Administración o Derecho. Lo anterior llega a provocar la subvaloración de las profesiones. En esta situación, el egresado se puede enfrentar a más gente buscando la misma oportunidad, por lo que hay una sobreoferta y la consecuente disminución del salario. Esta es una de las razones por las que en los estudios de egresados se muestra que no están bien pagados. Sin embargo, estudios económicos han explicado que “no sobra nadie”.

Otro factor que se requiere considerar en los estudios de egresados, es la forma como se promocionan las carreras (si se difunden casos de éxito, qué sueldo se menciona, qué esfuerzos adicionales requerirá hacer el estudiante), y para qué se quiere formar al estudiante, a fin de relacionar estas variables con el nivel de satisfacción del egresado.

En este sentido es importante hacer énfasis en la diferenciación entre “inserción” y “vinculación” con el mercado laboral. “Inserción” refiere a “encajar” en el mercado laboral como un empleado. La “vinculación” hace más referencia a integrarse en la competencia de una industria o actividad.

Destacó que es necesario desmitificar la empresa como un espacio de conflicto, sino como emprendimiento. No hay una única opción para los egresados, por lo que es fundamental sensibilizar a las IES que no está formando “futuros empleados”, sino “seres libres” capaces de tomar una decisión de la actividad productiva que deseen realizar; que no solo pueden ser profesionistas, sino emprendedores para generar su empleo y el de otros. Es un error dejar fuera el panorama del emprendimiento al momento de formar a los jóvenes y limitarse a centrar los estudios en un indicador de empleabilidad.

A manera de ejemplo, mencionó que un grupo de jóvenes de la UABC realizó su servicio social en microempresas. Durante su estancia los estudiantes apoyaron en la implementación de un software que les ayudara con la información contable y financiera. Resaltó que este tipo de experiencias provoca un impacto educativo, pues es un proyecto que asumen como propio y ayuda a construir historias de éxito en las que la convivencia es un eslabón muy importante como fuente de complementación de sus habilidades, además de que les proporciona a los estudiantes la seguridad, incluso la motivación, para ser emprendedores. Esta estrategia permitiría construir una economía con base comunitaria, así como aprovechar los beneficios personales del emprendimiento, como la satisfacción de no trabajar para otros, mayor cercanía con la familia, desarrollar la creatividad, entre otros.

Así mismo, apuntó que promover el emprendimiento y los nuevos esquemas de servicio social y prácticas profesionales requiere del liderazgo de los rectores, pues actualmente hay un gran reto en la burocracia para hacer servicio social en las micro y pequeñas empresas. Si las IES impulsan el modelo emprendedor, se avanzaría más rápido en el tema, se podría mejorar sustancialmente la productividad de las micro y pequeñas empresas, acortando brechas de bienestar. Cuestionó el por qué, así como existen listas de las 500 empresas más grandes con prestadores de servicios sociales o practicantes profesionales, no hay un indicador de las 500 “más pequeñas” donde haya estudiantes.

Finalmente, precisó que es momento, no solamente pensar y teorizar, sino de actuar, reconstruir el discurso y aprovechar lo logrado en la vinculación laboral.

Esta conferencia se realizó el lunes 13 de marzo de 2017, en el Auditorio Ernesto Meneses Morales, S. J., de la Universidad Iberoamericana Ciudad de México, sede de la presidencia del CRAM.

Lista de asistencia

No.	NOMBRE	CARGO	INSTITUCIÓN
1.	Alcalá Hernández, Angélica	Coordinadora de Servicio Social, Prácticas Profesionales, Egresados y Bolsa de trabajo	Universidad del Valle de México
2.	Amador Tardiff, Gloria	Coordinadora de Prácticas Profesionales. Centro de Empleabilidad Ibero	Universidad Iberoamericana Ciudad de México
3.	Bernal Saldaña, José Guillermo	Jefe de Tramitación Escolar	Universidad Iberoamericana Ciudad de México
4.	Carreño Sánchez, Luis Antonio	Subdirector de Vinculación Tecnológica del Centro de Investigación y de Estudios Avanzados	Instituto Politécnico Nacional
5.	Flores Félix, Hugo	Subdirector de Posgrado de este Centro de Investigación	Centro de Investigación y Estudios Avanzados del IPN
6.	Gaytán Zamudio, Rebeca M.	Docente	Universidad Pedagógica Nacional
7.	González Rodríguez, Efrén	Coordinador de la Dirección de Egresados	Universidad Iberoamericana Ciudad de México

8.	Gutiérrez Villa, Eddy Paola	Vinculación y promoción ejecutiva	Centro de Investigación e Innovación en Tecnologías de la Información y Comunicación
9.	Juárez Torres, Jessica	Directora Institucional de Egresados y BDT	Universidad del Valle de México
10.	Lara, Reyna	Asistente	Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social
11.	López Portillo Tostado, Vicente	Director General	Consejo para la Acreditación de la Educación Superior, A. C.
12.	Martín Rangel, María Manuela	Directora de egresados	Universidad Iberoamericana Ciudad de México
13.	Mendoza Fernández, María Lorea	Directora de Vinculación	Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social
14.	Monroy Magaldi, Deborah	Coordinadora de Vinculación	Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales México
15.	Oviedo Castillo, Elizabeth	Jefa del Departamento de Evaluación y Gestión. Unidad Politécnica para la Educación Virtual	Instituto Politécnico Nacional
16.	Parra Santa Rosa, Ángela	Jefa del Departamento de Desarrollo e Innovación Curricular	Instituto Politécnico Nacional
17.	Paz Valdés, Ana Isabel	Unidad Politécnica para la Educación Virtual	Instituto Politécnico Nacional
18.	Psihas Valdés, Erika Helena	Dirección de Proyectos Especiales	Centro de Investigación y Docencia Económicas
19.	Ramos Díaz, Martha	Unidad Politécnica para la Educación Virtual	Instituto Politécnico Nacional
20.	Rodríguez Ortega, Margarita T.	Docente	Universidad Pedagógica Nacional
21.	Salgado, Sofía		Instituto de Investigaciones Dr. José María Luis Mora
22.	Toledo Ruíz, Ivonne	Alumna de posgrado	Universidad Nacional Autónoma de México
23.	Toxtli Hernández, Katia	Desarrollo laboral	Universidad Anáhuac Campus Sur
24.	Valdivia Dounce, María de los Ángeles	Docente	Universidad Pedagógica Nacional
25.	Van Der Mersch Huerta Romo, Bernard	Director de Servicios Escolares	Universidad Iberoamericana Ciudad de México